ツ

チ ト仏教研究の昨今

ベットではインド仏教を受容するために、自らの母国語 究のための補助文献という範囲内にあった。それは、 が散佚している現状においては、 ているからである。 教研究のための準サ 典を忠実に訳出しているという利点によって、 として収録されている翻訳文献) を創造したほどに、チベット語訳文献 こ十数年間におけるその進展には目ざましいものがある。 中にあって急速に進展しつつある分野である。 ク チベット仏教文献に対する研究は、最近の仏教研究の チベット仏教文献といえば、 IJ 1 原典としてのチベット語訳文献の重要性は変 加えて、 ンスクリット サ かつては、インド仏教研 7 は、 今後とも、 スクリッ 原典として重要視され サンスクリッ (チベット大蔵経 ト原典の多く この準サン 特に、 インド仏 ト原 チ

研究は着実に前進している。

小

III

乘

来とくに目ざましい進展を逐げつつあるのは、 仏教そのものを研究するための文献である。ここ十数年 教研究のための補助文献・翻訳文献ではなく、 こに誕生したチベット仏教におけるチベット人自身によ 献がある。 文献のほかにチベッ って著作された文献である。従って、それは、 ト仏教に対する研究、 ところで、チベット仏教文献には、 それは、 ト大蔵経に収録されていない チベットに仏教が流伝し定着してそ すなわち、 蔵外文献に対する研 このチベ このチベ チベッ インド仏 、蔵外文 1 語

急速に進展したことの必然性は明白である。それはいう チベ ット仏教そのものに対する研究が、 究である。

らない。

現に、このチベット語訳文献によるインド仏教

ス

たちの多くがダライ・ラマと行動をともにした。このこ という事件が起ったが、 指導者であったダライ・ラマ十四世がインドに亡命する の自治区となったという政治的事情である。 一九五九年に、チベットにおける政治と宗教の最高 約三十五年前にチベットが中華人民共和 そのとき、 チベット仏教の学僧 この政変の 日間、 八月二〇日から九月二一日まで土、 九六二年夏、 東洋文庫

る研究は遅々としていた。 進む中で徐々に進められていたが、チベット仏教に対す 1 の歴史に関する研究は、 主に中国資料に対する研究が わずかに仏教史書に対する

することになったのである。

それまでのチベットは鎖国状態にあったため、

チベッ

る。

ベット人のインド亡命事件が起こったことによるのであ

とが機縁となって、その後、

チベット仏教が世界に流出

じめてのものであった。

この講習会が実現したのも、

チ

とができただけであるといってよいであろう。 Chandra Das などの研究の中で、その概要に触れるこ

が うな事情の中で、近年、 研究が世界に広まり現在に到っているのである。 れ出た如くに、チベットの宗教、 命したチベット人学僧の協力を受けたものであるといっ の亡命以来、塞き止められていた水が揠を切って流 しているが、 それは殆んど例外なく、 チベット仏教に関する研究業績 言語、 歴史等に関する インドに亡 このよ

> 「チベット語講習会」においてであった。 私がはじめてチベット人と直接に面識を得たのは、 (国会図事館分室) この講習会は で行なわれた

れたものであり、チベット語の講習会としては日本では ユネスコ東アジア文化研究センターの主催 日曜日を除いた二五 で開

人は、 このとき日本に招かれていたチベット人は二人で、一 ツェリン・ドルマさんという美しい女性であり、

に日本に帰化)であった。この二人は、「チベ 協同によるチベットの言語 一人はサキャ派の活仏であるソナム・ギ • 歴史・宗 教・社会の総合的 ヤムツォ ット 師

いに発音する英語の上手な教養人であった。 チベット語 リンさんは仏教についての知識を持っていなかったが、 研究」という幅の広い研究のために招 (言語) の研究に協力し、チベッ かれていた。 1 語をきれ

てダルマリンチェンという学僧による『究竟一乗宝性論 研究を主としていた。 その当時、 私はインド仏教における仏性思想に その関係で、チベット仏教にお に対する

知り、 大乗仏教における如来蔵 くの暗中模索の状態であったからである。 (『宝性論』と略称) その解読に頭を痛めていた。 に対する優れた註釈書のあることを ・仏性の研究』(一九六九年) それというのも全 拙著『インド に

序」を下さった山口益先生が、

その中で、

解読研究

十数年に亘って、 私は殆んど相談相手の用をなさなかったのであろう。 力、 ようと努めた著者……」 り的に判読して、 相 ダルマリ ダルマ 談相 手を勤めることには相当困難を感じた。 1 リンチェンの註釈解読の過程にあっては チ I ダル 宝性論の思想内容を精一杯理解し ンの釈疏を解読するに当って、 マリンチェンの註釈を手さぐ 旁 そ

である。 であったのである。 < 1 知られるであろう。従って、 と述べて下さっていることによっても、そのことは伺 示は得られなかった。 幸運に恵まれたものとよろこんだ私は、 ルマリンチェンはゲルク派に属する学僧であったから の問題を提示し教示を求めたが、結果的には適切な教 たとえば、 真宗の宗学者に禅宗や日蓮宗の宗義 ソナム師はサキ しかしそれはきわめて当然なこと ソナム師の来日はまたとな ャ派の学僧であり、 師に対して多

とを寡聞にして知らない。

を尋ねるに等しかったと考えてよいであろう。

丰 1737-1802) によって書かれた宗義綱要書である『シャ が、 績を出したのが立川武蔵氏 メロ サ キャ派の学僧であるソナム師の協力を得て立派な業 H 1 ーサンチュー (Śal gyi me lon)』 キニマ (Blo bzan (名古屋大学) である。 の中の サ chos kyi ñi 丰 ャ派の章」 それ ma

分担した同僚たちの業績も纒ったものとして出されたこ ギュ派、シチェ派、 の「ゲルク派の章」を分担していたが、 学セミナー」第二二号に寄せた。 である。立川氏の業績を讃えて、 充分な解読ができないまま途中で研究を放棄してしまっ 弁解ではないが、 + 西蔵仏教宗義研究、第一 キャ派の章 — (東洋文庫、 チョ その他のニンマ ナン派などの各章をそれぞれ 卷 ちなみに、 私はその書評を「仏教 一九七四年 トゥカン『一 派、 当時の学力では カ 私はその ダム派 切宗義 力

たが 教徒協会によってツ が来日したが、その中には、 の高僧はいなかった。 その後、 師は高い学識をそなえたゲル 東洋文庫には入れ変わり何人かのチベッ ル テ 1 4 九七四年 高い学識をそなえたゲ • ケ 1)-グ ン にいたって、 派の学僧である。 師 が日 本に招 国際仏 ル ト人 か

派

専任講師である白館戒雲氏である。師こそ、一九八四年六月に日本に帰化し、現在は本学の

ず最初に注目すべきは る。 想に対する研究業績として次の二著書は注目すべきであ その中で特に、 である。氏はチベット周辺の国々に滞在して、多数のチ 究は日進月歩の勢いで進展して現在に到っているが ット仏教文献を精査して優れた業績をあげているが、 ともか ۲, チベットの政変を境としてチベッ チベット仏教における如来蔵 David Seyfort Ruegg (仏性) 氏の業績 ト仏教研 思 ま

o La Théorie du TATHAGATAGARBHA et du GOTRA (Paris, 1969)

OLA Traite du TATHAGATAGARBHA de BU STON RIN CHEN GRUB (Paris, 1973)

は、 する文献である。 Grub mthaḥ (宗義綱要書) 次に注目すべきは、 その相異点などを簡潔に説明している仏教概論 インドやチベッ これによって、 トにおける仏教各派の教義内容 チベ ッ に対する研究である。 ト仏教において独特な文献 後期インド仏教の様相 これ に類 この特

OBLO GSAL GRUB MTHA'(Kyoto, 1982) ではあるが、手っ取り早く知ることができる便利な文献ではあるが、手っ取り早く知ることができる便利な文献ではあるが、手っ取り早く知ることができる便利な文献ではあるが、手っ取り早く知ることができる便利な文献ではあるが、手っ取り早く知ることができる便利な文献ではあるが、手っ取り早く知ることができる便利なものやチベット仏教の事情などを、あくまでも概要的なものやチベット仏教の事情などを、あくまでも概要的なものやチベット仏教の事情などを、あくまでも概要的なもの

う成果は特記すべきである。しかし、いうまでもなく、 研究によって、資料が充分でない後期インド仏教の各学 ようである。 仏教研究は進展 に取り組んでいかなければならない水準にまでチベッ 立ち返って、 の如き歩みに変わってきたが、また再び亀の如き歩み に対する研究によって、 数年間のチベット仏教研究の歩みは、この Grub mtha.h れから前進していかなければならないであろう。ここ十 特性を生かしつつ、より緻密なチベット仏教研究へとこ 概論書という Grub mthaḥ の限界をよく認識し、 派の教学的特徴や関係などが相当に明らかとなったとい がある。 特に、氏の業績に代表される Grub mtha.h チベット仏教の緻密で深遠な哲理 しつつあり、 それまでの亀の如き歩みから兎 それは目前 にせまってい に学問 その

国から公刊されるこの頃であるが、それらはすべてチベ チベット仏教における重要な文献の解読研究が世界各

パとダルマリンチェ ろうが、特にゲルク派において重視されているツォンカ ト人学僧の協力によって可能となっているといってよ これからも続々と同様の成果があげられていくであ ンの著作に対する研究に限って、そ

れらを管見しておく。

に対するかれの註釈の英訳 作があるが、それらに対する研究として、近年では、チ 教研究にとってきわめて重要である。 てよい。従って、かれの著作に対する研究はチベット仏 かれによってチベットの学問的仏教は確立されたといっ といってよい程にチベット仏教を代表する人物である。 るまでもなく、チベット仏教といえばツォンカパである ャドラキールティ (Candrakīrti, 600-650) の 『入中論』 ツォンカパ (Tson kha pa, 1357-1419) は、ここに述べ (但し、第一章から第五章ま かれには多くの著

を学んだり、Geshe Wangyal (1901-83) の協力を得た Lekdan (1900-71) 6片や Jam yang shay ba O Compassion in Tibetan Buddhism (London, 1980) いまは亡きチベットの大学者 Kensui の註釈

が Jeffrey Hopkins によって公刊された。

中で実現したものである。 氏の協力を得て再度の解読を試みている。 ト程度の粗末なものに終っているため、 拙著においても、ツォンカパの註釈を参照したが、ノー 性思想の研究』(一九七四年)はその解読研究であった。 章「般若波羅蜜多章」こそが最も重要であり、 ィの『入中論』は、ここに英訳された前五章の次 しかし、チャンドラキー 目下、 拙著 白館戒雲 の第六 ルテ

英訳が、Robert A. F. Thurman によって公刊された。 bśad sñin po)] (Otani, Nos. 6142, 10103, 10132, 10135) S している大乗仏教概論『了義末了義 "善説心随" (Legs

o Tsong kha pa's Speech of Gold in the Essence

また、最近では、ツォンカパが唯識思想に関して論究

れは、その序文において、 gyalの協力によって可能となったことが知られる。 この業績も、先と同じくチベット人学僧 Geshe Wanof True Eloquence (Princeton, 1984)

えて下さった」 を導き、この『善説心随』を開く多くの鍵を私に与 かれ Geshe Wangyal は、チベット語の核心に私

٤, 『善説心随』 その学恩に対する深い感謝の気持を述べている。 の解読研究については、本学の片野道雄

0)

R. A. F. Thurman の英訳は、チベット人学僧の教示を のは、先の J. Hopkins の英訳も同様であるが、 氏によってなされるであろう。それを待ちたい。 いずれ、この英訳に対する学術的な面からの論評が片野 氏も白館戒雲氏の協力の下で数年前から取り組んでいる。 という この

ように評価することができるのかが問題となるであろう。

もしそうであれば、それは文献学的研究の立場からどの 宗義学の範囲内での理解であると見なされるからである。 得て遂行されたものであるから、チベット仏教における

ダ

に対する研究途上においてであった。それも、『宝性論 1364-1432) の著作についてであるが、私がダルマリンチ ゲベット訳が、E. Obermiller によって英訳された ンの名前を知ったのは、すでに述べたように『宝性論 次に、ダルマリンチェン(Rgyal tshab Dar ma rin chen, OThe Sublime Science of the Salvation, being a Manual of Buddhist Monism (Leningrand, 1931) Great Vehicle to

知ったのである。 ているダルマリンチェンというチベットの学僧の存在を に導かれて、『宝性論』に対して優れた註釈をほどこし 『宝性論』に対する註釈書は、先のD·

く同一である。

S. Ruegg し、それを重視している。 序文において、ダルマリンチェンの註釈書の序論を依用 ト仏教内には多くあるが、 の著作の中に列挙されているように、チベ I Obermiller はその英訳 ッ

にあって注目すべきは、この『宝性論』と『現観 その深い学識に畏敬の念を持って特別に遇したという。 るが、ツォンカパは、かれを弟子としてというよりも 論 ルマリンチェンにも多くの著作があるが、それらの中 このダルマリンチェンはツォンカパの第一の弟子であ の二論書に対する緻密な註釈である。 周知の如く、

前に、詳細な序論 いる。そのことは、この二論書に対する註釈をほどこす 書において弥勒の仏教の真髄が説かれていると見なして 含まれているが、特に、ダルマリンチェンは、この二論 (前文) を展開しているその中で、

これらは、チベット仏教の伝承における弥勒の五部論

ルマリンチェンの記述は、一字一句の相異もない程に全 る。 てそれぞれに展開されている弥勒の五部論についての ちなみに、これら二論書に対する註釈の序論にお 勒の五部論の内容を論じているその記述によって知られ

しかし何といっても、ダルマリンチェンの学識を遺憾 71

大で緻密な註釈的研究である。かれはダルマキールティなく発揮しているのは、論理学書に対する並はずれた厖

大谷大学所蔵の『西蔵文献目録』によって列挙するとPramāṇaviniścaya, Nyāyabinduに対して詳細な註釈を行なっている。その質量ともに他を圧倒した業績は、チ行なっている。その質量ともに他を圧倒した業績は、チ行なっている。

o No. 10164: Tshad ma rnam hgrel gyi tshig lehur byas pahi rnam bśad thar lam phyin ci ma log par gsal bar byed pa (Cha. 1–408)

等々である。

の真言仏教のマンダラとの比較などが話題となっている

o No. 10167 (A), (B): Bstan bcos tshad ma rnam nes kyi tika chen dgons pa rab gsal (Ja. 1-307., Ña.

ONo. 10169: Tshad ma rigs thigs kyi hgrel pa legs b
śad s
ñin po
hi gter (Ña. 1-63)

ルマキールティの研究者のいることも耳にしている。māṇaviniścaya に対する註釈は前後二巻あわせて五六て道遠しの思い切であるが、すでにこれらダルマリンチて道遠しの思い切であるが、すでにこれらダルマリンチである。いずれも厖大なものであるが、その中でも Pra-である。いずれも厖大なものであるが、その中でも Pra-

チベット仏教の寺院内部に描かれているマンダラと日本である。チベット仏教の文献研究による論文は多方面にである。チベット仏教の文献研究による論文は多方面におけは省略した。その他、チベットやその周辺の国々におけは省略した。その他、チベットやその周辺の国々における現地調査も次々と出されているが、それらに言及することの実情やその活動状況などが報告されているマンダラと日本の研究)の昨今についてのごく限られた範囲内での素描の研究)の昨今についてのごく限られた範囲内での素描

また、チベットの政変以後、チベットの文献がインドを流出し、さらには世界へと流布している現在、それらチクをしながらそれらの目録を地道に作成している Gene Smith 氏(インド在住)の存在も忘れてはならないであろう。

業績が出版された、それは、Chr. Lindtner の最近、ナーガールジュナ(龍樹)の著作に関する面白い最後に、チベット仏教研究とは直接の関係はないが、

(特に思想的な面に限って

以上は、チベット仏教研究

Philosophy of Nāgārjuna—(Copenhagen, 1982)

作は、 No. 5470) とに二部収録されている。 として屢々引用されている。北京版大蔵経には、この著 Bodhicittavivarana は、ツォンカパによってナーガー (9、位)、或いは真偽問題で話題になっているもの げている。これらの中で、ナーガールジュナの真作とし yakārikā, 🖲 Sūtrasamuccaya, 🗇 Bodhicittavivaraņa ルジュナの真作とされ、『入中論』の註釈の中にも教証 て確認されているもの 図 Suhṛllekha, 図 Bodhisambhāraka の十三著作を挙 tuḥstava, 一ではあるが、訳語等の訳出の仕方はかなり相異してい karaṇa, 🏵 Vyavahārasiddhi, 🏵 Yuktiṣaṣṭikā, 🕃 Ca-の真作として ① Mūlamadhyamakakārikā, ② Śūnya-である。この中で、Chr. Lindtner はナーガールジュナ tāsaptati, を除くと二著作 秘密疏部 (vol. 61, No. 2665) と中観部 (vol. 103 © Ratnāvalī, © Pratītyasamutpādahṛd ⊙ Vigrahavyāvartanī, ⋺ Vaidalyapra-(5) (1) (2) (3) (4) (6) (7) (8) (11) が残る。その中で、山 内容的には全く同 (10)

> 2665 と大体において一致する) されている次の三偈である。(ツォンカパの引用文は No.されていることである。それはツォンカパによって引用されていることである。それはツォンカパによって引用この著作に興味を覚えるのは、その中で、『入楞伽経』この著作に興味を覚えるのは、その中で、『入楞伽経』

ているかの如くに見られるのである。に動く。それ(鉄)に心はないが、しかも心を具え「たとえば磁石に近づくことによって鉄はすみやか

たとえば、海に〔浮んだ〕木は心がなくても動く、くとき、〔常に〕有(三界)に束縛される。 める)が、しかも真実の如くに、去り来たりして動をの如くに、アーラャ識は真実ではない(虚妄で

*以下は、Chr. Lindtner によって「海と木は……」と 変訳されている(la→dan)。また異版(No. 5470)で 英訳されている(la→dan)。また異版(No. 5470)で 英訳されている(あーdan)。また異版(No. 5470)で る

その如くに、アーラヤ識は身体に依りて動くのであ

真作の一つに数えている Chr. Lindtner は、そのことを知りつつもなお、これをナーガールジュナのこのように、この著作はアーラヤ識に言及しているが、

jñānakīrti による註釈 (Ṭīkā, vol. 62, No. 2694) もある。

ナガールジュナの著作として収録され、さらに、Smṛti-

尚、この著作の要約したもの (vol. 61, No. 2666) も

「Yuktiṣaṣṭikā ム Catuḥstava ムリの Bodhicitta-

最も屢々引用されているというのが、私の一般的な vivaraṇa とは、後期のインド文献において、ナー ガールジュナに帰せられているすべての著作の中で、

印象である」

がなされるであろうことを期待したいが、ともかく、き と述べている。残念ながら、このことについてはそれ以

上に詳しい論証はなされていず、今後さらに厳密な論

わめて重要な問題を含んだ面白い見解である。

74